

La dimensión comunitaria en los proyectos de vida: quechuas y aymaras en el Valle Inferior del Negro

**Autores: Javier Serrano, Gastón Perri Sáez y Fabricio Quispe
Universidad Nacional de Río Negro, Río Negro, Argentina.**

Resumen

En este trabajo abordamos los modos en que la dimensión comunitaria se inscribe en los proyectos de vida de un conjunto particular de migrantes. Nos abocaremos a quechuas y aymaras originarios del altiplano boliviano y del noroeste argentino (NOA), que se han establecido en el Valle Inferior del río Negro en la Norpatagonia argentina desde hace ya más de tres décadas. A su vez, desde una perspectiva propiamente antropológica, pretendemos avanzar en el desarrollo de los proyectos de vida como instancia teórica que asumimos relevante en el análisis y la indagación etnográfica. Este enfoque supone en principio un interrogante crucial acerca del futuro o, específicamente, acerca de cómo el futuro imaginado incide en las prácticas y decisiones cotidianas que tienen un horizonte no inmediato. Expresado en modo sucinto, la pregunta fundamental refiere a cómo el futuro interviene en el presente. Por tanto, constituye un modo particular de intervenir en los estudios de utopía, lo que a su vez deriva en una forma inusual de encarar el fenómeno comunitario. Con esta base, a partir de materiales etnográficos originales (aunque provisionales) exploramos los proyectos vitales de los migrantes quechuas y aymaras, con el propósito de esclarecer cómo participa en ellos el proyecto comunitario. Finalmente, esbozamos algunos elementos de comparación con el contexto migratorio internacional en la Sierra de Tapalpa, al sur de Jalisco, en la sospecha de que pueden enriquecer las reflexiones.